

Parque Natural Pagoeta

El Parque Natural (P.N.) de Pagoeta cuenta con 1.335 has.

El 88% de su superficie corresponde al término municipal de Aia, y el resto a los términos municipales de Zarautz y Zestoa. La propiedad de la mayor parte de los terrenos que conforman el P.N es de la Diputación Foral de Gipuzkoa, que en 1956 compró unas 500 has ubicadas en la vertiente norte o zona de Laurgain, y en 1984 compró otras 500 has en la vertiente sur o zona de Altzola.

El P.N. se ubica en la zona prelitoral de Gipuzkoa, a unos 5 km de la costa, y tiene un abrupto relieve con fuertes diferencias de altitud que oscilan de los 714 m de la cima del monte Pagoeta, hasta los 50m de cota por los que el arroyo Manterola discurre antes de abandonar el P.N. El clima es benigno con suaves temperaturas (12°C de temperatura media) y abundante precipitación (superior a los 1600mm) distribuida a lo largo de todo el año.

La vegetación potencial se correspondería con bosques de frondosas: hayedos por encima de los 500-600m, y robledales de Quercus robur por debajo de esa cota. Sin embargo la vegetación actual es un reflejo de la intensa utilización de los recursos naturales que la actividad agrícola, ganadera o forestal ha llevado a cabo. Así la vertiente norte del P.N. está cubierta mayoritariamente por especies autóctonas y exóticas, procedentes de repoblaciones efectuadas a partir de mediados del siglo pasado para cubrir gran parte de la superficie que estaba sin arbolado. Mientras que en la vertiente sur dominan los pastizales y brezales, que han sido y siguen siendo pastoreados, junto con bosques naturales que se han mantenido en vaguadas y márgenes de ríos.

Fue declarado como espacio protegido en 1998 por dos motivos principalmente: la conservación de sus valores naturales, y el desarrollo en el mismo de actividades ligadas al ocio, disfrute y uso público, para una amplia población proveniente de las comarcas circundantes.

El P.N. de Pagoeta está declarado por DECRETO 218/2012 Zona Especial de Conservación de la red Natura 2000 . Los hábitats naturales de interés comunitario existentes suponen un 25% de su superficie, son parte de los valores naturales del P.N., y supusieron, en primer lugar, su declaración como LIC. Destacan por su representación los hayedos acidófilos con sotobosque de acebo y tejo, y las praderas montañas.

Por otro lado hay que destacar la actividad desarrollada hacia el uso público. Y es que desde hace más de 20 años, es decir antes de ser declarado Parque Natural ya existía un Centro de Información para los visitantes, y ya se venía trabajando en Educación Ambiental. Hoy en día el conocimiento y disfrute ordenado de este espacio sigue siendo una de las actividades principales en la gestión del P.N, y para ello se cuenta con el Centro de Información de Iturrarán, la ferrería de Agorregi, la escuela de la naturaleza de Sagastizabal, el jardín botánico o diversas áreas recreativas.

Enlaces de interés:

[Lugares - Sistema de Información de la Naturaleza de Euskadi. Gobierno Vasco. Euskadi.eus](#)

[Pagoeta natura-parkea - Gipuzkoa Natura](#)

[Iturraran \(Pagoeta\) - Gipuzkoa Natura](#)

[Diapositiva 1 \(gipuzkoanatura.eus\)](http://gipuzkoanatura.eus)

Los montes:

Urruztume Punta: Pequeña cumbre situada a unos 200 m. al W. de la Cruz de Pagoeta/Pagoetako kurutzea (676 m), siendo ligeramente más elevada que aquella. Urruztume es el nombre del refugio que se ubica muy cerca de esta cima. Hay que señalar que en algunos mapas y publicaciones se señala con el nombre de Urruztume a la cima que porta la Cruz, denominación que figura grabada en el viejo buzón.

Pagoetako Kurutzea: Cumbre del macizo de Hernio que conforma un pequeño macizo denominado Pagoeta. Esta montaña cuenta con varias cimas aunque se encuentran poco diferenciadas e individualizadas : Urruztumeako punta (678 m)(ED50 30T 566823 4787043), Pagoetako Gurutzea (676 m)(ED50 30T 567014 4787076), Murruzaila o Murugil (714 m) (ED50 30T 567339 4786620) y Olarteta (712 m)(ED50 30T 567859 4786428).

En este caso nos referimos a la cumbre que porta la cruz del macizo de Pagoeta que domina la barriada de Aia (308 m), que ya aparece citada en 1025. A menudo se habla de la universidad de Aia, denominación un poco extraña y que no hace referencia a centro docente alguno sino a que sus concejos municipales eran abiertos para todos y, por tanto, universales. Esta cumbre se conoce con el nombre de Pagoetako Gurutzea. La peña cercana que hay al Oeste es, de hecho, algo más elevada y se llama Urruztumeo punta (678 m). Se halla coronada por un pequeño vértice geodésico y en sus laderas se halla el refugio de Urruztume.

La zona superior de esta montaña es una gran planicie abombada por las pequeñas cimas. Las laderas septentrionales se hallan tapizadas por los hayedos que dan paso, más abajo, a los verdes pastos. Hay que indicar que el monte Pagoeta es el primer parque natural de Gipuzkoa. En la actualidad los itinerarios de montaña se encuentran balizados y coinciden, al menos en su mayor parte, con circuitos de PR y GR, por lo que los accesos a las cumbres son bastante simples en todos los casos.

La cruz fue levantada por las gentes de Zarautz y Aia y se bendijo en 1935. En algunas ocasiones una nube característica se sitúa debajo de las cumbres de Pagoeta indicando un cambio de tiempo antes de 24 horas. Esta nube se personifica en el personaje de Martxelo, nube a la que los lugareños atribuyen extraños poderes meteorológicos.

Murugil: Cumbre del macizo de Pagoeta que forma parte, a su vez, de un conjunto montañoso bastante más amplio, el macizo de Hernio, que se extiende entre las desembocaduras de los ríos Urola y Oria. Esta es la cima más elevada de una montaña que posee varias cumbres y que suele ser conocida genéricamente con el nombre de Pagoeta. En su loma cívica existen dos túmulos que llevan el nombre de la cumbre. No sólo aquí se encuentran monumentos megalíticos, también en el collado Lizarra (515 m) y en sus inmediaciones, en la parte occidental de Pagoeta se localizan cuatro túmulos más. El topónimo Pagoeta hace referencia a un lugar poblado de hayas (Pagoa).

Atxurigaina: Se trata de la cumbre más meridional del Macizo de Pagoeta separada de las más altas Olarteta (712 m) o Murugil (714 m) por el collado de Ikazkiñartea (641 m).

Ferrerías y molinos

Oficios y actividades que desaparecieron hace años pero que han dejado sus huellas en el territorio: un rico patrimonio preindustrial se encuentra disperso por el Parque. Algunos de

estos elementos han sido rehabilitados y vuelven a funcionar como lo hicieron en el pasado. La ferrería de Agorregi se encuentra en el fondo de un profundo valle. Aprovechaba la energía hidráulica de los ríos para mover sus grandes fuelles y el martillo pilón, al igual que lo hacían varios molinos que hay en sus inmediaciones para girar sus turbinas para la molienda. Aguas abajo se encuentran más molinos cuyo funcionamiento también se puede interpretar.

Por el resto del Parque se encuentran dispersos otros elementos de nuestra pequeña historia preindustrial. Destacan entre ellos las neveras, lugares donde se recogía la nieve en invierno para su comercialización en las épocas de mayor calor. Cerca del caserío Sagastizabal, se encuentra una de ellas; y en las inmediaciones del collado de Lizartxoeta se encuentran otras dos: Nebera txikia (la nevera pequeña) y Nebera haundia (la nevera grande), siendo esta última digna de verse por sus espectaculares dimensiones.

a actual ferrería de Agorregi fue construida en 1754 sobre las ruinas de una ferrería del siglo XV anterior por el señor del Palacio de Laurgain siendo el responsable del proyecto el arquitecto Francisco de Ibero. Su magnífica situación rodeada de un bosque de hayas y robles hacía que estos árboles fueran la materia prima para producir carbón vegetal con el que reducir el mineral de hierro a tochos de metal. Un sistema hidráulico muy ingenioso aprovechaba al máximo los escasos recursos hidráulicos de la cuenca y hacía llegar las aguas del río a la ferrería a través de un sistema de canales de 2 kilómetros de longitud, a los que se añadió un doble depósito de agua. El agua, una vez en la ferrería, repartida en diferentes depósitos, hacía funcionar los diferentes engranajes de los que constaba el complejo hidráulico: los fuelles y el mazo de la ferrería y las ruedas de molienda de los molinos superior e inferior. La dura competencia de los Altos Hornos que utilizaban carbón mineral, hizo que esta y otras ferrerías de Gipuzkoa tuvieran que desaparecer. La ferrería ha sido rehabilitada y en la actualidad se puede visitar y ver cómo se trabajaba el hierro en la época anterior a los altos hornos siderúrgicos. Se aprecian también los depósitos de agua (anteparas), las presas y canales y toda la infraestructura necesaria para que funcionara este establecimiento hidráulico. La ferrería y los molinos de Agorregi se encuentran próximos a Iturraran Parketxea. Para llegar a este complejo se accede a pie por la senda que parte desde el aparcamiento de Iturraran (coordenadas: X 568369, Y 4789093) o desde la situada en las cercanías del caserío de Manterola (coordenadas: X 569108, Y 4789747).

Parimonio natural y cultural

Pagoeta es hogar de diversas especies animales. Su variedad de ambientes hace que tenga una elevada riqueza faunística viviendo en libertad, incluyendo algunas de las especies amenazadas del País Vasco. El alimoche, el lirón gris, el halcón peregrino, el abejorro europeo, la culebra europea, las vacas Betizu o los caballos Pottokak, son algunos de ellos y podrás verlos en tu camino por el parque. Muchos otros componentes de la animada comunidad faunística de las colinas atlánticas, encuentran buen refugio en Pagoeta, corzos, jabalíes, liebres y hasta una curiosa pareja de alimoches que vuela todos los años desde tierras africanas para hacer aquí su nido en primavera. Con una altitud máxima en torno a los 700 metros, se conservan grandes retazos de vegetación arbórea autóctona: robles, hayas, abedules, encinas, alisos, acebos, castaños, arces. etc. y plantaciones de especies foráneas como alerce japonés, abeto de Douglas y ciprés de Lawson. Algunos ejemplares son de extraordinario interés, como los tejos de Beorbarroti y de Arkumelarre o el hayedo de Elutsaundi. La flora corresponde a la típica de la región cantábrica oriental. Destaca el Jardín Botánico que rodea a Iturraran Parketxea. Más de 6.000 especies clasificadas en 8 zonas diferentes.